

# ESTADISTICA

## Las estadísticas municipales de la ciudad de Burgos

El Ayuntamiento de Burgos cuida amorosamente sus estadísticas, y por ello alcanzan un alto valor de ejemplaridad. Vamos a dedicarle hoy un comentario, basado en la aparición del *Anuario Estadístico Municipal* de 1948, Anuario que constituye el quinto volumen de la serie y que permite, por ello, examinar la evolución de la ciudad en el quinquenio 1944-48. He aquí un extracto de las cifras más señaladas que contiene y de los datos comparativos susceptibles de encajarse en poco espacio de que podemos disponer.

### VOLUMEN Y COMPOSICION DE LA POBEACION

Según el padrón municipal, rectificado en 31 de diciembre de 1948, la población del término municipal es así:

a) Residentes presentes.....	62.022
b) Ausentes .....	534
c) Transeúntes.....	8.219
	<hr/>
Población de Derecho (a + b) .	62.566
Población de Hecho (a + c) .	70.241

Los transeúntes, constituídos en gran parte por personal militar, religioso o penitenciario, representan el 11,7 por 100 de la población de hecho. La gran masa de población transeúnte repercute sobre la composición por sexos, que es como sigue:

### POBLACION DE HECHO

Varones .....	36.928
Mujeres .....	<u>33.313</u>
Exceso de varones .....	3.615
Por 100 mujeres, cuantos varones.	110,8

Sin embargo, en la población de derecho, en la que no se incluyen los transeúntes, el exceso de varones sobre el número de mujeres es de 768, o sea 102,5 hombres por 100 mujeres.

Los cinco distritos del Norte, situados a la derecha del río Arlanzón (Espolón, Casa del Cordón, Catedral, Castillo y Vadillos), representan aproximadamente el 60 por 100 de la población total; mientras los tres distritos del Sur (Vega, Quinta y Estación), constituyen escasamente el 40 por 100. He aquí las cifras globales:

### POBLACION DE DERECHO

Cinco distritos del Norte .....	38.200
Tres distritos del Sur.....	24.400

Para conocer también la composición de la población burgalesa es indispensable saber en qué proporción entran los nacidos fuera de la provincia. Veamos las cifras:

Burgaleses (nacidos en la Ciudad o en la provincia) ....	51.897
Nacidos en otras provincias .....	18.013
Nacidos en el extranjero o en Africa española .....	331
Nacidos en otras provincias por 100 habitantes.....	25,6

Veamos ahora el crecimiento efectivo de la población burgalesa a partir del padrón renovado en 1945 hasta el padrón rectificado en 1948:

	FIN DE:	
	1945	1948
a) Residentes presentes.....	59.622	62.022
b) Ausentes .....	533	534
c) Transeúntes.....	4.741	8.219
Población de Hecho (a + c) .	64.363	70.241
Población de Derecho (a + b) .	60.155	62.556

Los residentes presentes, o sea el elemento estable de la población burgalesa, ha aumentado en el trienio 2.400 personas (800 de promedio anual); en términos relativos, el incremento es de 4 por 100, o de 1,3 por 100 cada año.

BALANZA VITAL

	Nacimientos	Defunciones	Matrimonios
1944....	1.319	893	948
1945....	1.467	955	579
1946....	1.538	928	618
1947....	1.564	937	563
1948....	1.735	809	533

Las cifras de nacimientos aparecen en alza constante, que representa en el quinquenio un incremento relativo de 31,5 por 100; en cambio, la mortalidad parece más bien mantenerse estacionaria en torno a la cifra de 904 defunciones. La balanza vital en términos relativos es para el quinquenio de 168,7 nacimientos por cada 100 defunciones. Los matrimonios parecen también mantenerse en cifra estacionaria (573, promedio del cuatrienio 1945-48).

Los coeficientes de movimiento biológico de la población por 1.000 habitantes fueron en 1948:

Natalidad .....	24,7
Mortalidad .....	11,5
Nupcialidad .....	7,6

La natalidad burgalesa excede a la del conjunto de España, que fué en ese año de 22,9 por 1.000; la mortalidad general de España fué de 10,8 (un poco más baja que la de Burgos), y la nupcialidad fué prácticamente igual en Burgos que en el total de España (7,7 por 1.000). Hay que tener en cuenta que en el Anuario que venimos extractando los coeficientes se han calculado sobre la población de hecho (70.241 habitantes), y en ésta hemos visto que hay casi un 12 por 100 de transeúntes (soldados, presos) que no contribuyen ni a la natalidad ni a la nupcialidad de la población.

Como detalle importante del nivel moral de la población hay que añadir que los nacimientos ilegítimos o expósitos representaron en 1948 sólo 83 casos, y un 4,8 por 100 del total de nacimientos.

La mortalidad infantil, que es un dato decisivo para apreciar el nivel sanitario de cualquier ciudad, dió para Burgos las cifras siguientes en el último quinquenio :

	Fallecidos de menos de 1 año	Por 100 defunciones
1944...	179	20,0
1945...	198	20,8
1946...	185	19,9
1947...	158	16,9
1948...	146	18,0

El porcentaje todavía es elevado ; sin embargo, la baja, tanto en las cifras absolutas como en las relativas, aparece muy rápida desde 1945.

#### ACTIVIDADES ECONOMICAS

Las principales que se recogen en el Anuario se refieren a la matrícula de contribuyentes por contribución industrial, datos de nuevas industrias y de apertura de establecimientos, consumo de energía eléctrica y volumen de empresas, mano de obra y de salarios globales.

Las industrias que estaban en actividad en Burgos en fin de 1948 eran :

Espectáculos .....	7
Metales preciosos .....	12
Minería y salinas .....	29
Obtención de hierro y metal .....	27
Fundición de hierro .....	4
Maquinaria .....	60
Electrotecnia .....	14
Químicas .....	29
Jabones y lejías .....	18
Papel y reproducciones .....	19
Curtidos .....	19
Caucho .....	6
Juguetería .....	4
Alimentación .....	118
Tintorería .....	5
Vestido .....	53
Molinos harineros .....	12
Madera .....	120
Textiles .....	48
<b>TOTAL .....</b>	<b>604</b>

Es decir, 604 industrias en total. No nos dicen las estadísticas del Anuario el consumo de fuerza motriz que realizaron estas industrias; sólo tenemos como dato aproximativo que en el año anterior (1947) la «Electra de Burgos» suministró 9,7 millones de Kwh. de flúido eléctrico a las industrias burgalesas, y que este consumo representó el 74 por 100 del flúido producido por aquella empresa; sin embargo, como la «Compañía de Aguas» produjo en aquel año 4,0 millones de kilovatios-hora, y en ese total no se desglosa el suministro efectuado a empresas industriales, no podemos cifrar, ni aun aproximadamente, cuál fué la fuerza motriz que en 1947 emplearon y consumieron las industrias de Burgos.

En cambio, para la mano de obra tenemos un dato aceptable, aunque algo atrasado, puesto que se refiere a 1944. En el Anuario de aquel año se insertan las siguientes cifras, procedentes del Régimen de Subsidios Familiares:

Número de empresas .....	199
Número de obreros .....	5.026
Volumen global de salarios, millones de ptas.-año .....	13,1
Promedio de obreros por empresa .....	25,3
Retribución media anual por obrero .....	2.600

Es evidente que desde 1944 las cifras han debido doblar; hoy el volumen anual de salarios que percibe la mano de obra industrial burgalesa debe exceder bastante de los 25 millones, puesto que en el quinquenio siguiente se ha producido elevación en las remuneraciones, disminución en el valor adquisitivo de la unidad monetaria, y aumento en los efectivos obreros. El promedio de 25,3 obreros por empresa es un indicador del proceso de industrialización que se viene realizando en Burgos con ritmo acelerado.

Los datos de instalación de nuevas industrias son también satisfactorios y revelan un incremento rápido:

	Nuevas industrias	Ampliaciones de industria
1944...	27	8
1945...	26	14
1946...	46	8
1947...	73	14
1948...	70	19

Por último, la apertura de establecimientos señala también ritmo creciente, si bien los datos de 1948 no son estrictamente comparables con los anteriores.

#### APERTURA DE ESTABLECIMIENTOS EN 1948

	1948
Comercios: Alimentación .....	61
Otros .....	<u>50</u>
TOTAL .....	<u>111</u>
Industrias: Fábricas y talleres ....	35
Otras .....	<u>7</u>
TOTAL.....	<u>42</u>
Total de establecimientos .....	153

Treinta y cinco fábricas y talleres abiertos de nuevo en un solo ejercicio constituye un índice estimable de actividad y de progreso, aún más si se tiene en cuenta que esas 35 fábricas y talleres nuevos suponen casi un 6 por 100 (exactamente 5,9 por 100) del número de industrias en funcionamiento en el año anterior.

El aumento del número de contribuyentes en la matrícula de contribución industrial nos dará el último dato del ritmo a que se desenvuelven las actividades económicas burgalesas. He aquí las cifras:

	Contribuyentes en fin de año
1945.....	2.034
1946.....	2.187
1947.....	2.342
1948.....	<u>2.493</u>

El aumento bruto en los cuatro años es de 459 contribuyentes, y de 22,7 por 100, respecto a la matrícula inicial de 1945.

#### LA EDIFICACION

Los datos que contiene el Anuario proceden de la Fiscalía de la Vivienda, y además del Servicio Militar de Construcciones y de la Obra Sindical del Hogar; sólo extractaremos los primeros.

*Edificaciones de nueva planta*

	Edificios	Viviendas	Viviendas por edificio
1944 .....	51	265	5,2
1945 .....	98	572	5,8
1946 .....	70	414	5,9
1947 .....	83	627	7,8
1948 .....	41	331	8,1

El trienio 1945-47 da un promedio anual de 84 edificios nuevos y 544 viviendas nuevas; estas cifras, en el año 1948 se reducen aproximadamente a la mitad; es curioso que en los tres años 1944-46 el promedio de viviendas por edificio resulte a 5,6; en cambio, en los dos últimos años el promedio de viviendas por edificio se cifra aproximadamente en ocho. Los números expresan aquí la tendencia moderna a los grandes bloques de casas, los cuales tienen costes unitarios más reducidos.

Las reformas de casas particulares se registran con los datos siguientes:

	Edificios	VIVIENDAS		Viviendas aumentadas
		Antes	Después	
1944.....	33	277	353	76
1945.....	54	192	276	84
1946.....	51	171	264	93
1947.....	48	242	346	105
1948.....	44	163	233	69

Los 230 edificios que han sido objeto de reforma en el quinquenio tenían antes de la reforma un promedio de 4,5 viviendas cada uno, y después de la reforma el promedio es de 6,4; lo cual confirma la tendencia expuesta en el párrafo anterior.

Las viviendas puestas en servicio cada año (procedentes de nuevas edificaciones o edificios reformados), con su coste medio, se presentan en el cuadro inmediato:

	N.º de nuevas viviendas	Presupuesto en millones de ptas.	Coste medio por viviendas. Miles de ptas.
1944...	341	13,7	19,4
1945...	656	23,8	35,9
1946...	507	19,7	37,7
1947...	752	39,9	52,9
1948...	400	18,5	45,7

Para el trienio 1945-47, que fué de gran actividad en la edificación burgalesa, resultan los promedios anuales siguientes:

Viviendas nuevas.....	638
Valor global en presupuesto, millones de pesetas	27,8
Coste medio, miles de pesetas.....	43,5

En 1948 hay una disminución respecto al nivel medio de los tres años anteriores, cifrable en 238 viviendas (62,7 por 100), mientras el coste medio aparece con incremento de 5 por 100.

#### TRANSPORTES

El tráfico ferroviario en 1948 en las dos estaciones de Avenida (línea del Norte, Madrid-Irún) y San Zoles (línea Santander-Mediterráneo), aparece en el siguiente cuadro:

	MILES DE TONS.		Miles viajeros de salida
	Llegada	Salida	
<i>Línea del Norte</i>			
Gran velocidad.....	34,5	13,6	388
Pequeña velocidad.....	113,3	44,2	
TOTAL.....	147,8	57,8	
<i>Línea Santander-Mediterráneo</i>			
Gran velocidad.....	2,5	2,0	65
Pequeña velocidad.....	21,8	11,6	
TOTAL.....	24,3	13,6	
TOTAL GENERAL.....	172,1	71,4	453

Las expediciones de mercancías fueron poco más del 40 por 100 de las expediciones llegadas ; o, lo que es lo mismo, el saldo del tráfico fué de 100.000 toneladas consumidas en la ciudad (como alimentos, primeras materias o artículos de uso o consumo). El tráfico de la línea Santander-Mediterráneo, representó el 15,5 por 100 del tráfico total ferroviario de mercancías de Burgos. En cuanto al número de viajeros, representa una salida media diaria por las dos estaciones de unas 1.200 personas.

En el bienio anterior (1946-47), el movimiento ferroviario medio de mercancías fué:

	Miles toneladas
Entrada.....	201
Salida.....	111
Tonelaje absorbido.....	90

El movimiento de viajeros en las 30 líneas de autobuses que tienen en Burgos su punto de arranque o de término o simplemente de parada, alcanzó en 1948 las cifras siguientes:

Miles de viajeros llegados.....	235
» » » de salida.....	229

El tráfico medio diario (entrada y salida por autobús) representó, por consiguiente, en ese año 1.272 viajeros.

El movimiento de equipajes y encargos en 1948 fué de este orden:

Entrada .....	482 toneladas
Salida .....	1.268 »

El tráfico de viajeros en el cuatrienio 1945-48 y en la estación central de autobuses, se cifra de este modo:

	MILES DE VIAJEROS	
	Entrada	Salida
1945....	172	171
1946....	196	194
1947....	240	236
1948....	235	229

El aumento en el trienio 1945-47 es de 39,5 por 100 en la entrada de viajeros y de 38 por 100 en la salida; el año 1948 presenta una pequeña baja respecto al anterior (2,1 por 100, lo mismo en la entrada que en la salida), que no parece significar cambio en la tendencia ascendente de este medio de transporte.

En los equipajes y mercancías las cifras son de este orden:

	TONELADAS	
	Entrada	Salida
1945....	248	844
1946....	409	999
1947....	486	1.263
1948....	482	1.268

El incremento en el trienio 1945-47 es de casi el doble para la entrada y de un 50 por 100 en la salida; las cifras de 1948 son prácticamente iguales a las del año anterior.

Los datos de matriculación de vehículos a motor son como sigue:

	Turismo y ómnibus	Camiones Camionetas (1)	Moto- cicletas	TOTAL
1945.....	11	13	9	33
1946.....	21	79	10	110
1947.....	30	55	6	91
1948.....	15	107	1	123

(1) Incluidos furgones y furgonetas.

#### HACIENDA MUNICIPAL

Esta parte es acaso la más minuciosa y más sistemáticamente tratada de todo el Anuario. Procuraremos entresacar las series y datos representativos y de mayor enseñanza. En primer término el presu-

puesto de ingresos y el gravamen que representa por habitante durante el último quinquenio de datos conocidos:

Presupuesto de ingresos	Millones de pesetas	Pesetas por habitantes
1945.....	6,6	112
1946.....	8,2	136
1947.....	9,2	149
1948.....	9,7	147
1949.....	11,7	187

De lo cual resulta que el volumen de ingresos previstos en los presupuestos municipales de Burgos ha aumentado durante el quinquenio en la proporción de 77 por 100; pero como en los mismos años el nivel de los precios se ha elevado en 50 por 100, el alza efectiva de aquel presupuesto global será sólo de 27 por 100. El gravamen por habitante ha aumentado en 66 por 100, y descontando el 50 por 100 de alza general de precios, el incremento efectivo del gravamen es de 16 por 100.

Veamos algunos datos de las liquidaciones de los respectivos presupuestos:

	INGRESOS		GASTOS		Superávit a la liquidación
	Autorizado	Liquidado	Autorizado	Liquidado	
<i>Millones de pesetas</i>					
1944.....	7,8	8,0	7,8	7,7	0,3
1945.....	8,5	9,2	8,6	8,4	0,8
1946.....	10,7	10,4	10,7	10,1	0,3
1947.....	11,4	11,3	11,4	11,0	0,3
1948.....	11,7	12,1	11,7	11,5	0,6

*Por 100 autorizado, cuánto liquidado*

	Ingresos	Gastos
1944.....	102,6	98,7
1945.....	108,2	97,7
1946.....	97,2	94,4
1947.....	99,1	96,5
1948.....	103,4	98,3

La relación entre las cantidades autorizadas y liquidadas, lo mismo en ingresos que en gastos, aparece en las cifras relativas con porcentajes holgados; para los gastos del quinquenio en conjunto lo liquidado es el 97 por 100 de lo autorizado; para los ingresos, lo liquidado 101,8 por cada 100 autorizado; la proporción aquí es más baja, porque en los años 1946-47 hubo que adaptar la Hacienda municipal a unas normas nuevas.

Otro dato de interés es la balanza de cobros y pagos. El siguiente cuadro la pone de relieve:

*Movimiento de Tesorería*

	Cobros	Pagos	Diferencia	% de pagos cuántos cobros
	<i>Miles de pesetas</i>			
1944.....	6.728	5.998	730	112,2
1945.....	7.737	6.697	1.040	115,5
1946.....	9.195	8.320	875	110,5
1947.....	9.754	9.325	429	104,6
1948.....	10.281	9.711	570	105,9

Se ve que en los tres primeros años (1944-46) por 100 pesetas de pagos hay un promedio de cobros de 112,6. En el último bienio (1947-48) la relación es de 100 a 105,2, tal vez por la misma razón que se expuso anteriormente.

La deuda municipal en fin de 1948 era de:

	Millones de pesetas
Garantizada por el patrimonio.....	1,1
Id. por otros ingresos.....	6,0
Total.....	7,1

Esta deuda representa una carga por habitante-año de 11,6 pesetas, y una carga sobre el presupuesto ordinario de 6,3 por 100.

En cuanto al patrimonio municipal de la ciudad de Burgos, se cifra de este modo en fin de 1948:

	Millones de pesetas
<i>Activo</i>	
Fincas rústicas.....	1,9
» urbanas.....	25,5
Valores nominales.....	0,2
Otros bienes.....	2,7
<i>Pasivo</i>	
Deuda y cargas varias...	30,3
	1,1
<i>Capital activo líquido.....</i>	<i>29,2</i>

Un ligero examen de los diversos conceptos de ingresos y de gastos referido al presupuesto de 1948, terminará esta reseña. Los ingresos se acumulan sobre tres capítulos fundamentales:

	Millones de pesetas	%
Derecho y tasas.....	2,7	29,0
Participación en tributos nacionales.....	3,5	37,6
Imposición municipal.....	2,2	23,7
Otros capítulos.....	0,9	9,7
TOTAL.....	9,3	100,0

Entre los dos capítulos de «participación en tributos nacionales» e «imposición municipal» integran casi los dos tercios del presupuesto de ingresos (61,3 por 100). En este artículo no procede llevar el análisis más lejos.

En cuanto a los gastos, una primera distribución general referida a 1948 puede presentarse así:

	Millones de pesetas
Servicios en favor del vecindario (vigilancia y seguridad; policía; salubridad e higiene; beneficencia; asistencia social; instrucción pública; obras públicas; fomento de intereses comunales).....	5,5
Otros servicios y atenciones.....	3,3
TOTAL.....	8,8

Los servicios en favor del vecindario representan, por consiguiente, el 59,1 por 100 del presupuesto total. Los gastos de personal

suman (incluidos sueldos, jornales, gratificaciones, trabajos extraordinarios, cargas sociales, jubilaciones y Montepío, incluyendo además el personal administrativo, el técnico, el subalterno y el de servicios especiales) 4,7 millones, o sea el 50,5 por 100 de los gastos totales.

#### ACTIVIDADES FINANCIERAS DIVERSAS

El ahorro merece consideración especial, porque Burgos es una ciudad que tiene un nivel relativamente alto en este punto del dinero que excede o se subtrae a las necesidades inmediatas del consumo. El Anuario no nos informa sobre el ahorro absorbido por la Banca local, pero sí nos suministra datos sobre tres instituciones de ahorro que funcionan en la ciudad: la Caja Municipal, la Caja del Círculo Católico de Obreros y la Oficina burgalesa de la Caja Postal. Veamos el movimiento de cada una y el de las tres juntas:

#### *Imposiciones.—Millones de pesetas*

	Caja municipal	Círculo Obrero	Caja postal	TOTAL
1945	55,5	13,1	1,0	69,6
1946	73,9	17,1	1,2	92,2
1947	95,2	22,5	1,6	119,3
1948	111,2	25,4	1,5	138,1

#### *Reintegros—Millones de pesetas*

1945	41,0	10,5	1,1	52,6
1946	62,5	15,3	0,6	78,4
1947	77,5	18,8	0,8	97,1
1948	89,9	20,7	0,8	111,4

#### *Balanza de las 3 cajas.—Millones de pesetas*

	Imposiciones	Reintegros	Diferencias	% de imposiciones s/ reintegros
1945	69,6	52,6	17,0	132,3
1946	92,2	78,4	13,8	117,6
1947	119,3	97,1	22,2	122,9
1948	138,1	111,4	26,7	124,0

El cuadro precedente manifiesta que para el cuatrienio en conjunto la Caja Municipal recoge el 80 por 100 del movimiento total de imposiciones y reintegros; que el exceso medio de las imposiciones sobre los reintegros es de unos 20 millones al año, cifra que puede considerarse como medida aproximada del poder de capitalización de la capital burguesa; y que en términos relativos por 100 pesetas de reintegros se imponen 123,5. No debe pasarse por alto el hecho de que el volumen de las imposiciones haya doblado entre 1945-48. (Recuérdese que el alza de precios es de 50 por 100).

La contratación mobiliaria local es también un dato indicador del grado de actividad en los negocios; en el cuatrienio 1945-48 el volumen efectivo de pesetas en las compraventas de valores realizadas, fué del orden siguiente:

*Millones de pesetas efectivas*

	Fondos públicos	Acciones	Obligaciones	TOTAL
1945.....	24,8	14,0	10,5	49,3
1946.....	19,1	13,1	7,3	39,5
1947.....	22,6	41,0	6,9	70,6
1948. ...	25,7	10,3	8,6	44,6
Promedios	23,0	19,6	8,4	51,0

Los fondos públicos representan el 45 por 100 de la contratación total, y las acciones el 38,4 por 100 con referencia al cuatrienio en conjunto; en el grupo de acciones y en el de obligaciones parece advertirse una tendencia en baja, sólo contrariada en el año 1947 por un movimiento especulativo que hizo subir a 41 millones el volumen de pesetas efectivas por la compraventa de acciones. El movimiento especulativo hemos podido localizarlo dentro de aquel año en el mes de noviembre, en el cual se negociaron 7,5 millones de pesetas efectivas en valores de dividendo, pagándose por ellas 22,3 millones de pesetas efectivas, lo que supone una relación aproximada de 3 a 1.

Aparte de esa ráfaga especulativa, el volumen negociado en acciones baja desde 1945 al 48 en 26,4 por 100; y las negociación de obligaciones en 18,1 por 100.

En cuanto a la entrada y salida de dinero en la plaza por operaciones de giro postal y telegráfico, hemos formado el cuadro que va a continuación, con los datos que se insertan en los Anuarios municipales:

*Millones de pesetas circuladas por giro postal y telegráfico juntamente*

	<u>Entrada</u>	<u>Salida</u>	<u>Diferencia</u>	<u>Salida % de entrada</u>
1946.....	20,6	25,4	— 4,8	123,3
1947.....	23,9	29,7	— 5,8	124,3
1948.....	28,1	30,9	— 2,8	110,0

La balanza burgalesa de giros le es desfavorable; en el bienio 1946-47 la desfavorabilidad supuso un saldo contrario de algo más de 5 millones de pesetas, reducido casi a la mitad en 1948; en el bienio citado el coeficiente de giro era de 100 pesetas de entrada por 123-124 de salida.

Es curioso que el giro postal dé saldo desfavorable y el giro telegráfico, por el contrario, aparezca con saldo positivo. En efecto:

*Giro postal, trienio 1946-48*

Entrada, millones de pesetas .....	53,9
Salida, idem. ....	<u>71,7</u>
Saldo desfavorable .....	— 17,8
Salida % entrada .....	133,0

*Giro telegráfico, trienio 1946-48*

Entrada, millones de pesetas .....	18,7
Salida, idem. ....	<u>14,3</u>
Saldo favorable .....	4,4
Salida % entrada .....	76,5

De la observación de las cifras no se deduce ninguna explicación de esta tendencia contradictoria entre ambos giros.

ALIMENTACION

Sólo recogeremos del Anuario los datos de consumo de carne y los de pescado; y ello por no hacer interminable este artículo. En el:

cuatrienio 1945-48, y como promedio de cada año, se consumieron en Burgos las cantidades siguientes de carnes de todas especies:

	<u>Toneladas</u>
Procedente de reses sacrificadas en matadero.....	1.425
Carnes frescas introducidas en la plaza.....	388
Carnes saladas introducidas.....	157

Las 1.813 toneladas de carnes frescas (foráneas y del matadero burgalés) representan para cada uno de los 70.000 habitantes de la ciudad un consumo medio aproximado de 70 gramos por persona y día.

No se han tomado en cuenta las 3.614 reses porcinas sacrificadas por término medio en cada uno de los cuatro años observados y en domicilios particulares, situados bien en el casco urbano (41,7 por 100), bien en la zona rural (58,3 por 100 del total de reses).

El consumo medio de pescado en cada uno de los años 1945-48 es de 3.147 toneladas, que supone un consumo aproximado por habitante y día de 123 gramos.

#### COLOFON

No hemos podido recoger, por falta de espacio, muchos y muy importantes aspectos de la vida municipal burgalesa; por ejemplo, hemos tenido que prescindir de capítulos del Anuario de tanto interés como el de enseñanza y cultura, y el de beneficencia y sanidad; otras informaciones hemos tenido que mencionarlas de pasada, o atenernos solamente a las facetas de mayor relieve. Un análisis más detenido hubiera exigido varios artículos, y acaso, si no un libro, por lo menos un folleto.

Nuestros propósitos eran más modestos y esperamos que hayan quedado cumplidos. Se trataba simplemente de llamar la atención de los lectores desde las páginas de esta Revista sobre la labor estadística, digna de todo encomio, que realiza el Ayuntamiento de Burgos; labor que ha sido objeto de galardón reciente por el Instituto Nacional de Estadística; el llamar la atención sobre esta labor callada y persistente de estadística municipal no era por el fútil e inne-

cesario motivo de dedicarle un elogio ; sino para manifestar su posible utilidad y aplicación en la administración y gobierno de la ciudad, y también en la orientación de las iniciativas y negocios privados.

La colección de Anuarios y boletines de Estadísticas del Ayuntamiento de Burgos ha de ser cada día más un instrumento de información y de trabajo indispensable a todo el que practique alguna actividad técnica, intelectual o lucrativa en los ámbitos de la misma ; y ha de ser incentivo y modelo para que se implante o se desenvuelva en otros Ayuntamientos. Se ha dicho de la publicidad en los negocios que el hacerla cuesta caro ; pero el no hacerla cuesta más caro todavía. Otro tanto puede decirse, afirmarse rotundamente, de la Estadística.

Esperamos que llegará un día, no muy lejano, en que los 140 grandes Ayuntamientos de España, que suman más del 40 por 100 de nuestra población, publicarán todos y cada uno su Anuario y su Boletín de Estadística sobre bases uniformes que permitan la comparabilidad de datos y series. O bien, como se hace en otros países, se realice un acuerdo entre los interesados para publicar entre todos un Anuario general de las ciudades de España.

JAVIER RUIZ ALMANSA